



agenda

nacional

ERCILLA N° 2058. Sigo. 8-1-1975. P. 18.

### Feminista por excelencia

Corría el año 1917 y estaba en la Presidencia don Juan Luis Sanfuentes. Había quedado vacante, por jubilación de su directora, ese cargo en el Liceo N.º 5 de Niñas de Santiago. La terna era encabezada por la educadora Amanda Labarca, a quien por antigüedad y méritos le correspondía el nombramiento. En su editorial *El Diario Ilustrado* dice que "resultaría un escarnio que fuese designada directora de ese establecimiento una mujer que ha proclamado sin ambages sus intenciones de destruir los hogares y todo cuanto ha conformado nuestra vida chilena y nuestra tradición".

¿Quién era la merecedora de tantos ataques?

Amanda Pinto egresa del Pedagógico a los 18 años como profesora de Castellano; en esa fecha se casa con Guillermo Labarca Hubertson, escritor y político del cual tomará su apellido; cuatro años permanece la pareja con una beca en USA (Universidad de Columbia) y en Francia (La Sorbonne). A su regreso ella decide consagrarse a una gran tarea: dignificar a la mujer chilena.

La rebeldía de Amanda Labarca se había exteriorizado primero en la creación de un Círculo de Lectura —que después se transformaría en el

Club de Señoras— y que estuvo formado también por Delia Matte de Izquierdo, Inés Echeverría de Larraín (Iris), Inés Santa Cruz de Pinto, Elvira (Roxane) y Marta Santa Cruz Ossa.

Al ser postulada como directora del Liceo N.º 5, el Ministro de Educación la llamó para pedirle a nombre del Presidente que renunciase voluntariamente a ser nombrada, porque tendría, de lo contrario, un problema grave con los conservadores. Como ella se opusiera a renunciar,

no nombrarla y le ruego que usted se ponga en mi caso. Por qué no renuncia a ser nombrada, y así ellos van a ver que no es mi deseo nombrarla contra la voluntad de ellos y la suya".

Y le extendió una hoja de papel con membrete de la Presidencia. Ante el asombro de don Juan Luis, ella tomó el papel y escribió su renuncia. Amanda Labarca quedó más atónita cuando al día siguiente, los diarios decían que el Presidente había firmado su nombramiento. ¿Cómo se explicaba? La habilidad política de don Juan Luis tuvo ahí otra evidencia: le mostró al presidente del Partido Conservador la renuncia, demostrándole que Amanda Labarca no tenía ningún interés en ser designada directora del liceo. Pero a su vez le dijo que si se hacía otra designación se producía un escándalo, porque no había ninguna profesora que cumpliese con los años de servicios y los méritos de aquella. Los conservadores consintieron.

Para la Navidad de ese año, Amanda Labarca recibió del Presidente Sanfuentes, a manera de regalo, la hoja de papel en la que ella había escrito su renuncia.

Amanda Labarca, de quien dijese Eleanor Roosevelt: "es una de las mujeres con las cuales me honra su amistad", falleció en Santiago a poco de cumplir los 90.



aceptó una audiencia con el primer mandatario. El le explicó:

"Compréndame, mi querida señora. Yo no puedo pelear con los conservadores. Ellos dicen que es capricho

## Feminista por excelencia. [artículo]

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

1975

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Feminista por excelencia. [artículo]

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)